

del Progreso; don Marcos M. Ndongo Oguono-Asong, de Convergencia para la Democracia Social, y don Tomás Mecheba Fernández, del Partido Socialista de Guinea Ecuatorial.

El día 13 tuvo lugar la tercera sesión, organizada en colaboración con *Amnistía Internacional*, que versó sobre «Los derechos humanos en Guinea Ecuatorial», actuando como moderador don Angel Ballester Osorio, presidente de la Unidad Territorial de Madrid de Amnistía Internacional, y hablando sobre la evolución y la situación actual de los derechos humanos en Guinea Ecuatorial, don Manuel Corroza Muro, del grupo de Amnistía Internacional de Pamplona; don Juan C. Alonso Andión, de la Junta Directiva de la Asociación para la Solidaridad Democrática con Guinea Ecuatorial, y doña Pilar Mañana Obono, ex presa de conciencia de Amnistía Internacional.

Al término de cada sesión se celebraron sendos y animados coloquios entre el numeroso público asistente y los conferenciantes.

CONFERENCIA DE MOHAMED MZALI EX PRIMER MINISTRO DE TUNEZ EN EL COLEGIO MAYOR AFRICA, EL 25 DE MAYO DE 1993

Organizada por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señor de Africa», Mohamed Mzali, prestigioso intelectual y político tunecino, actualmente residente en París, pronunció una brillante conferencia sobre el tema «Islam y política en Túnez». Presidió el acto el director del CMU Nuestra Señora de Africa, profesor don Olegario Negrín Fajardo; efectuó la traducción consecutiva de la conferencia y del coloquio el profesor de la Universidad de Lubumbashi Mbuyi Kabunda Badi, doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense. Presentó al conferenciante y moderó el coloquio el profesor don Juan Manuel Riesgo, vicepresidente de la Asociación Española de Africanistas. Mohamed Mzali nació en Monastir, como el líder carismático de la independencia tunecina el presidente Habib Bourguiba. En lo alto de una colina de Monastir hay un «ribat» o monasterio musulmán construido en el siglo XI, a sus pies están el puerto y la villa. Entre sus almenados muros, estrechas mirillas de arquero y sobrias habitaciones, vivieron los monjes-soldados que durante siglos lucharon sobre los acantilados y playas de Túnez o en el mismo ribat, contra los muchos cristianos que en bien armadas flotas atacaron este litoral magrebí. Se dice que los naturales de Monastir son hombres, por tanto, sobrios, valientes, decididos y con gran capacidad de trabajo. Mohamed Mzali ha militado, como otros destacados políticos de Monastir, en el partido liberal-constitucional o Neo-Destur. Este partido llevó a cabo la lucha por la independencia y después por la recuperación de la base aeronaval de Bizerta en poder de Francia, hecho que ocasionó la muerte de 2.000 personas. El Neo-Destur efectuó la modernización del país, consiguiendo importantes avances de la sociedad civil, especialmente en los campos de la educación, la sanidad y de la emancipación de la mujer, aspecto este último en el que es pionero en el mundo musulmán. El señor Mzali, que es doctor en letras por

la prestigiosa Universidad francesa de la Sorbona, ha sido ministro de Sanidad, ministro de Defensa, y en 1980 primer ministro, llegando incluso a ser designado sucesor del presidente Burguiba, hasta 1986, fecha en la que abandonó su vinculación con el gobierno, trasladándose después a París. Entre otras muchas instituciones de prestigio como el Club Rotario, es miembro del Comité Olímpico Internacional y amigo personal del presidente del mismo, don Juan Antonio Samaranch, siendo una de las personas que más contribuyó a la elección de Barcelona como sede olímpica de 1992, al conseguir muchos votos de países árabes y de África negra. Por ello es muy querido en España.

En su conferencia, el señor Mzali explicó la necesidad de la democracia en un país avanzado como es Túnez. Consideró que justificar la falta de la misma por no ser comprendida adecuadamente en el tercer mundo, o no estar suficientemente desarrollados los países, es un pretexto de los dictadores. Lo mejor es intercambiar ideas, aportar soluciones y que el pueblo elija. Sobre el Islam se confesó musulmán, pero no islamista y cree que debía separarse la religión de la política. Los partidos islámicos pueden participar en el sistema democrático siempre que lo respeten y admitan su crítica, pero no aprovechar la democracia para suprimirla. Respecto al caso de Argelia, explicó que las causas de la problemática actual derivaban de la falta de democracia propiciada por el partido único FLN durante treinta años. Cuando se desplomaron los precios del petróleo, el país cayó en una crisis sin precedentes y cuando se restableció el juego democrático, la población hizo al FLN el único culpable del desastre económico. Pero en el intervalo de las elecciones municipales a las generales el FIS, Frente Islámico de Salvación, perdió muchos votos. El FIS ganó las elecciones municipales por ser después de treinta años el único partido organizado además del desprestigiado FLN, pero si respetaba el libre juego democrático igual que ganó las elecciones al no contar con personal cualificado, podía perderlas después. La conferencia tuvo múltiples referencias y citas a los chiitas persas y del Líbano, y a Irán, Yemen, Argelia, etcétera.

Hubo después un animado coloquio en el que participaron intelectuales y estudiantes tunecinos y de otros países árabes y africanos, así como españoles. El señor Mzali no rehuyó ninguna pregunta, explicando sus puntos de vista sobre el Islam, el Magreb, Argelia y Marruecos. Sobre este último país y el contencioso del Sahara, respondió que «La solución no podía ser unilateral y correspondía a la ONU y a la OUA tomar las medidas para poner fin a este conflicto».

Una nutrida presencia de diplomáticos árabes y españoles, así como diferentes medios de prensa y cualificados asistentes, a pesar de lo avanzado del curso y al fuerte aguacero caído ese día, hicieron patente que la conferencia del señor Mzali era un acto realmente excepcional en Madrid.

Después, como corresponde al lugar de encuentro en el que se ha convertido el Colegio Mayor Africa, donde informalmente han dialogado y departido políticos de todo el espectro guineano, angolanos, partidarios del MPLA y UNITA, saharauis y marroquíes, o han organizado viajes conjuntos a Africa militantes de izquierda y militantes retirados, tunecinos de diversas tendencias departieron amigablemente durante el vino de honor.